

## 令和5年度 島根大学入学式 式辞

春たけなわのこの良き日に、ご来賓として島根県副知事・松尾紳次様及び、各学部後援会・同窓会会長等の皆様に御臨席を賜り、令和5年度の入学式を執り行い、7学部に1292名、4研究科に295名の新入生をお迎えできましたことは島根大学として大きな喜びです。入学された皆様、そして、ご家族や関係者の皆様、ご入学おめでとうございます。心からお祝い申し上げます。

新型コロナウイルス感染症の感染拡大が起こってからは、様々に制限した上で入学式を開催せざるを得ない状況です。今年度は4年ぶりにご来賓、ご家族、関係者の皆様方と共に、ご入学された皆様をお祝いできますことを本当に嬉しく思います。

島根大学は新制大学として、昭和24年（1949年）に328名の学生を迎えることによりその歴史が始まり、昨年度までに文系、自然系、医学系の6学部、4研究科に6,000名余りの学生が学ぶ全国の国立大学の中で中位の規模を有する総合大学に発展してまいりました。さらに、今年度は、法人化後の国立大学では初めて学生定員の増加が認められたことを受けて、材料エネルギー学部を新設しました。この学部では、材料科学を通じたエネルギー課題や県内の産業振興への貢献に取り組んでまいります。また、島根大学では、SDGsやカーボンニュートラル等、持続可能な社会の構築に向けた教育・研究を強化しています。長年の教育や学術研究で培った伝統を受け継ぎながら、時代、地域や社会のニーズを的確に捉え、機動的に教育改革や組織を整備してまいりました。卓越した研究成果を創出し、地域や世界各地で活躍する学生が育ち、地域や学生と一緒に育つ大学でありたいと努めています。

皆さんには感染拡大による厳しい修学環境の中、日々勉学に励まれ、本日、島根大学にご入学されました。大学生活に不安と期待を持ちながら、この場におられることと思います。これから島根大学で学ばれる皆さんにお願いがあります。皆さんには、それぞれの学部や研究科で学術的知見を追求されながらも、幅広い視野を持ち、修得された学問知を社会の現場で応用・活用する力を身に付けて頂きたいと思っております。社会における課題は、多くの場合、単一の専門領域の知識で解決できるわけではなく、様々な知識と知恵を総合して取り組むことが必要です。複数領域にわたる専門的知識、深い教養と国際的コミュニケーション力や情報リテラシーなどの実践的スキルも重要です。併せて、県内各地での活動、海外留学や研修、そして、企業におけるPBL授業やインターンシップなど、多様な体験から得られる態度、感性やスキルも貴重な財産になります。このような能力を高めて頂くために、英語や中国語、SDGsに関連した環境教育、データサイエンスや観光教育等の特別副専攻プログラムやアントレプレナーシップ教育等、多様な学びを準備しています。本学での教育プログラムを積極的に活用して幅広く大地に根を張るように、将来の基盤を構築されることを願っています。

島根大学は、様々な専門領域の学部構成を持ち、また、多数の留学生も在籍するなど、多様な価値観が共存しています。そして、今後もグローバル化やダイバーシティを推進してまいります。多様性豊かなこの環境を積極的に活用し、他学部の学生や留学生等と交流を深めるなど、自分とは異なる考え、価値観、感性と、日常的に触れ合い、まずは自身との相違を感じて下さい。そのことにより、自らの価値観が広がり自己の、そして他者への理解や共感が深まります。また、日々の学びや生活の中で素直に感じた疑問を大切に、「何故？」を問い続けて下さい。感じた疑問に対して、自ら考え、また、他者から学び、それらを比較・補いながら試行錯誤を続け、納得するまで考える過程が学びの本質と思います。学びは解決方法を習うことではありません。学びの本質を知り、それを実践していくことが、皆さんの思考の基盤となります。時間をかけて、じっくり考えることができるのは学生の特権です。皆さんが島根大学において、実り多く充実した学びをされることを願っています。

今年度は旧島根大学と旧島根医科大学の統合から 20 周年となる記念の年です。両大学の統合により、総合大学として機能が大幅に強化されました。画期的な統合から 20 周年のこの機会に、気持ちも新たに、多様な人、価値観を結びつけ、次世代に向けた価値創造に挑戦し続ける決意の象徴として、本学のロゴマークをリニューアルしました。新たなロゴマークの下、皆さんと一緒に島根大学の未来を構築していきたいと考えています。本日、入学された皆さんのご活躍により、本学の歴史に新たなページが加わることを期待しています。

島根大学は、島根における知と文化の創造の拠点として、教育、研究、医療等を通じた地域貢献を重要な使命としています。本学では、県内自治体との連携による「じげおこしプロジェクト」による研究シーズを活用した地域貢献を始め、教職員や多くの学生が県内各地に赴き、地域の方々と協働しながら地域課題に取り組んでいます。これらの活動等は、「地域に貢献している大学ランキング」において、6 位にランクされるなど、高い評価を得ています。皆さんには、在学中に是非、県内各地を訪れ、企業や自治体の方々と語り合い、意識を共有するなど、島根を深く知り、関心を高めて頂ければ幸いです。

古代から続く伝統・歴史や文化と、四季折々に趣ある豊かな自然に囲まれた島根の地で、意欲的にかつ粘り強く、自らの学びを追求すると共に、学外にも活動の場を求め果敢に挑戦される皆様に支援してまいります。皆様の学生生活が充実したものになり、確かな学びの成果を得られることを祈念しまして、また、入学された皆様と関係者の方々に改めてお祝い申し上げます、入学式の式辞と致します。

令和 5 年 4 月 4 日

国立大学法人 島根大学

学長 服部泰直